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一场跨越44年的

文/摄
生活报记者 周际娜

有很多次，80后冰
球教练崔志楠带队训练
时，一转头，发现父亲崔
义文站在场边。老爷子
身体不好，来之前从来
不打招呼，远远地看上
一阵儿便会独自离开。
那个孤单倔犟的身影，
让崔志楠心里五味杂
陈，他清楚，“我爸这是
又想念球场了。”

一枚冰球的重量，
在 156 克到 170 克之
间。可在“冰球之城”，
尤其是在这对教练父子
心里，它的分量何止千
斤！

齐齐哈尔市建华区
二马路小学是老牌冰球
强校，1957年开始组建
校冰球队，冬天从未间
断浇冰场。67年来，该
校为冰球国家队、国家
青少年队输送队员近百
人，这其中有 80 多位

“国字号”选手是44年
来这对教练父子接力培
养的。韩鹏飞、鄢睿男、
刘智新三名队员更是作
为男女队的主力队员，
亮相 2022 年北京冬奥
会赛场。

1980年，25岁的崔义文从专业队退役
后，来到二马路小学教冰球。当时训练条件
十分艰苦，他和老师们用水车和水管浇冰
场。球场围墙是土垒的，队员们戴的护胸是
竹子做的，冰球是钢制的，由于那个年代没有
头盔，孩子们脸部经常受伤，老崔教练心疼地
回忆道：“当年，被球崩上就是一个包，打腿上
是个紫疙瘩，只能停训。”

1983年出生的崔志楠，是在二马路小学老
校区的训练场上长大的，父亲的冰场就是他的

“托儿所”。当年父亲每天带队训练，母亲上班，
为了方便管理，他从3岁起，便被父亲套上了冰
刀在冰上玩。上小学一年级时，崔志楠正式进
入校队训练，球队里只有教练没有父亲，“他对
我格外严苛，别的队员生病后可以休息，我不
行，发烧后第二天必须归队，动作不到位还会挨
揍。”让崔志楠记忆最深的一次，他曾因为脚疼，
比赛没发挥好，被父亲打了一顿。

崔志楠说，父亲对待工作特别认真，全部
心思都在冰球上，甚至有点固执。以前没有
室内冰场，为了抓紧时间带队上冰，球队春节
只放一天假。2011年，崔志楠从国家男子冰
球队退役后，这位中锋面临两难选择：一是像
队友和后辈那样南下进俱乐部当冰球教练，
拿几十万甚至百万年薪，二是回到老家齐齐
哈尔“接班”。当时积劳成疾的崔义文，已患
上严重的高血压和糖尿病，训练很吃力，且比
赛成绩有下滑的迹象。小崔不忍见父亲着
急，毅然返乡执教。

到二马路小学的最初几年，崔志楠主要负
责帮小队员们打基础。他当时的身份在运动
员和教练员之间来回“切换”，参加了两届全运
会和一届省运会，直到2016年帮助齐齐哈尔
市在全国冬运会夺冠后才正式退役。

国家队中锋的两难选择

2015年，执教35年的崔义文退休
后并未立刻离队，儿子去外地比赛时，
他当“替补”，指导孩子们的体能训练。

崔志楠带队后，给这支冰球队注
入了很多新东西。他给二马路小学
校队起了个霸气的名字——翼虎冰
球队，期待着这个插翅的小老虎，能
勇猛无畏，还自己设计了队徽。新老
两代教练员的“碰撞”，也在此时逐渐
显露。有了人工冰场后，可以全年上
冰，时间调配更自由。小崔觉得，队
员们不必再赶上冰期，可以每周休息
一天，而老崔认为训练时间很宝贵，
一天都不能停。为此，老崔将近一周
没跟儿子说话。

崔志楠格外重视陆地训练。“其
实，球员的身体素质和力量训练大多
是在陆地上完成的。”他解释道，当年
国家队就有专门的陆地体能训练室，
后来他带队赴美参赛时，也印证了这
一点。2019年，崔志楠经过学校同
意，在操场边上的一间空屋子里，置
办了跳台、实心球、沙包、壶铃、拨球
板等辅助冰球训练的器具。孩子们

很喜欢更多元更新颖的训练方式，训
练效果也显著提高。

冰球，作为一种高对抗性的集体
竞技运动，攻防转换速度极快，对运
动员综合能力要求非常高。对于这
些小队员，崔志楠希望能够加深他们
对冰球运动的理解，“我会引导孩子
们去判断球的走向，并思考这样处理
球是否合理，眼下这种技术和能力的
培养，远比对抗更重要。”

退休后在家养病的崔义文，仍在
关注国内外各大冰球赛事。他在网
上看到更适合孩子们的训练方式，会
立刻跟儿子分享，也时不时去训练场

“偷看”，回家后给儿子提建议。
如今，翼虎冰球队的人数常年保

持在50人左右，队员从1年级至6年
级，周一到周五放学后训练一个半小
时。此外，每周至少上两天冰。这批
小队员里，也包括崔志楠的儿子崔尔
阳，这个“冰球三代”正读小学四年
级，28个月大时就被父亲带上冰场感
受氛围，有时候在家，崔志楠也会忍
不住拿个战术板给儿子“加课”。

新老两代教练员的“碰撞”

这些年，崔志楠带队在全省学生
运动会、全国学校冰雪运动竞赛等大
赛中夺冠。2022年北京冬奥会上，
他执教后的首批队员已站上奥运赛
场，也算替他圆了当年的“奥运梦”。

00后国家队员鄢睿男，作为中国
男冰主力后卫，北京冬奥会上打满了
全部比赛。他是崔义文和崔志楠父
子接力培养出的奥运选手。鄢睿男
回忆道，他小时候上冰前，老崔教练
坐在冷屋子里，帮队员们提前磨好几
十双冰刀。老崔教练很注重脚下功
夫，自己扎实的基本功正是得益于
此。而小崔教练的训练氛围更放松，
理念更先进，他教队员们“单脚支撑
弹射”，“这是职业球员常用的射门方
式，但我在小学时就学会了。”

“当年，如果没有两位崔教练，我
可能就不会打冰球了。”鄢睿男感佩
地说，两位教练的认真和努力，给了
他坚持练下去的勇气和力量，“他们
不愧是齐齐哈尔的老冰球人，始终坚
守着心中的信念。”

二马路小学德育校长刘占军说，
这对教练父子对冰球教育贡献很大，
他给记者翻看了老崔教练当年每天
坚持写的教学笔记，夸赞小崔教练有
儒将风度，推动了城市间的冰球交
流。“每年夺冠球队会受瞩目一时，平
日里，他们就在这个不受关注的角落
坚持了下来，默默地努力训练，很不
容易。”

高水平教练能扎根基层，是基层
体育的幸运。尽管有句话讲，“不要过
度美化那条你没走过的路。”但其实，
父子俩很难不去想，这个家庭这些年
究竟错过了什么。时隔十余年，老崔
教练嘴上说“耽误”了儿子，但他骨子
里仍然觉得，比起在北京、上海等一线
城市拿高薪，能扎根龙江，给国家培养
出这么多冰球后备人才更值得自豪。

世俗意义上，或许选择比努力重
要，但总有人是例外。“我们虽然经济
上没那么富有，但归根结底，崔家人
于良心无愧！”年近七旬的老崔教练
坚定地说。

“如果没有两位崔教练，
我可能就不会打冰球了”

龙江
·基层体育人⑦
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扎根“冰球之城”二马路小学
培养出80多名“国字号”选手

生活报首席评论员 静伟

靠山吃山，靠水吃水，靠着诸
葛亮吃什么？当然是“吃”诸葛亮
了。

虽然诸葛亮的故里到底是南
阳还是襄阳，到现在还争论不休，
但这并不妨碍河南南阳的一众专
家们举办所谓的“纪念诸葛亮仙
逝1790周年”的座谈会，你看，这
还有零有整。也就是说，只要“诸
葛大名垂宇宙”，这样的座谈会，
便可以年复一年地搞下去，我们
的专家们，也就可以一辈接一辈
地“吃”下去，不仅衣食无虞，而且
名利双收。这“舌尖上的诸葛
亮”，可比什么诸葛菜、诸葛烤鱼

好“吃”多了。刘备才三顾茅庐，
我们可以一顾再顾，当永远的“回
头客”。

而且，套用多年前牛群那个
“领导，冒号”的相声，光吃一个诸
葛亮就够了吗？有卧龙必有凤
雏，庞统就不该“吃”吗？诸葛亮
的主公刘备就不该“吃”吗？他辅
佐的刘禅就不该“吃”吗？他们蜀
汉集团的五虎上将，就不该一个
一个地“吃”下去吗？你说什么，
他们跟南阳八竿子打不着关系？
那有什么要紧，都是三国人物、炎
黄子孙嘛！虽然他们死掉了，但
我们不能忘掉他们，不“吃”，这么
多历史文化人物，谁记得住？这
么好的中国传统文化精神，如何
传承？我们不仅要“吃”，还要“吃
好喝好”“吃干榨尽”，最好还要

“打包”，历史留给我们的珍贵文
化遗产，一丝一毫的浪费，那都是
犯罪！

一鲸落，万物生。以前就有
人感慨，一部《红楼梦》，养活了多
少闲人？不是说《红楼梦》、诸葛
亮没有研究价值，但这些“研究
者”和“研究成果”，有多少是滥竽
充数，有多少是无病呻吟，又有多
少是陈芝麻烂谷子？当我看到南

阳市社科联的一位工作人员面对
质疑的回应，真的是连脚都被逗
笑了：“鞠躬尽瘁这些奉献精神，
是需要宣扬传承的文化精神，我
们自己也不能忘记，肯定是有意
义的。”鞠躬尽瘁是好精神，但一
个标语都能看明白的东西，还需
要大张旗鼓地开个座谈会来研
究？为了这点儿醋，特意包了顿
饺子，人家都嚼了上千年的馍，你
们还专门开了个宴会，这“吃相”
也太难看了吧？估计赵本山小品
里的“牛大叔”看了，都得说：“别
的没学会，学会扯淡了。”还是一
本正经地扯淡。

座谈会的主题也很扯：“诸葛
亮文化的内涵底蕴和时代价值”，
内涵底蕴肯定是有的，但这1790
年的时间，估摸着也该研究到底
儿了吧？至于时代价值，诸葛亮
身上也肯定有一些永恒的在任何
时代都值得珍视的价值，但居然
要舍近求远、缘木求鱼，跑到一个
近两千年的古人身上拿着放大镜
去寻找所谓的“时代价值”，这就
好比范闲穿越到庆国去找狙击步
枪，你们这是在拍《庆余年3》吗？

面对是否花费公共财政、纳
税人的钱的质疑，工作人员回应

称，活动经费来自另一主办方，其
性质为民间社会团体。难道是
说，这就是一场“学术堂会”？听
过唱《卧龙吊孝》的，还真没听过

“吊孝卧龙”，这唱的是哪一出
呢？而且，虽然是民间社会团体，
其经费有没有政府和有关部门的
拨款或资助，或者企事业单位的
捐款？也还需要进一步追问。

不过，比起那些在菏泽南站
被骂“群魔乱舞”的“才艺主播”，
这些“吃诸葛饭”的专家可“高明”
多了，如果不是因为太过荒诞被
破圈传播，他们完全可以“闷头吃
个够”，一吃一个不吱声。这就像

《西游记》，那些小妖精都被骂被
打，真正的大妖精，反而可以弄个

“小雷音寺”，道貌岸然、煞有介事
地装神弄鬼、接受供养。同样是
为了名利，菏泽南站的主播们，至
少还能给一部分群众带来些快
乐，也间接促进了菏泽南站的修
路亮灯，可这些所谓的专家们，除
了小圈子的自娱自乐，为自己获
取好处，还能给我们带来什么？

奉劝这些专家一句，就算诸
葛亮“这碗饭”再好吃，也不能“吃
撑了”都不撒口，这么整下去，那
真容易被骂是“吃饱了撑的”。
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绿波
广东省消防救援总队起草的《广

东省高层建筑消防安全管理规定（征
求意见稿）》正向社会公开征求意见，
征求意见稿对于高层建筑的电动自行
车管理有详细的规定，并明确了违规
充电等相关行为的法律责任。

围绕电动自行车的消防安全问
题，征求意见稿着墨颇多。概括来说
主要集中在两个方面，一是完善硬件
设施，无论新建还是既有高层建筑，都
应当建设电动车集中停放、充电场所，
而且明确了相应的消防规范。二是对
违规现象明确处罚规则，电动自行车
集中停放、充电场所不符合要求的，以
及违反规定放置电动车及其电池，或
者为其充电的，都有相应的惩罚措施，
其中对个人可处五百元以上一千元以
下罚款，力度可谓不小。

上述两个方面规定都具备相当强
的现实针对性。日常使用电动自行车
的人都知道消防隐患在哪，征求意见
稿试图从根源解决这些问题。

过去电动自行车的消防安全问题

同样受到关注，之所以迟迟得不到解
决，主要无外乎两方面的原因：一是缺
乏电动车公共配套设施，尤其是充电
设施不足，尽管很多人知道存在安全
隐患，但还是只能拆下电池拿回家充
电，显然也很无奈。二是电动自行车
领域的消防问题近年逐渐涌现，相关
的规范尤其是对乱象的罚则尚不完
善。这两个原因可谓相辅相成，在完
善的过程中显然必须统筹考虑——只
完善配套设施而忽视对违规现象的治
理，那不足以让单位或车主提高警觉；
而如果单纯强调对违规现象的治理而
忽视公共设施的完善，显然更说不过
去。

电动自行车的发展经历了曲折的
过程，过去有的城市对电动自行车禁
行，直到近年风向发生变化，民众对电
动自行车的需求越来越强烈，政策才
逐步认可电动自行车，各地开始想办
法完善管理。上述征求意见稿可以说
是治理思路转变后的一个重要成果，
不过，考虑到电动自行车治理涉及诸
多环节，这样的规定能否落地并实现

预期的效果，恐怕还有疑问。
从公共设施方面来看，如今充电

桩设施如雨后春笋，在各地逐步完善，
很多小区都安装了充电车棚，街边的
充电驿站也到处可见。对于电动自行
车用户来说，他们完全可以选择公共
充电桩这种更安全更便捷的方式充
电，单纯就充电环节而言，目前消防安
全已经大大提升。在这样的背景下，
要求单位和个人遵守相应的消防规
范，就具备足够的合理性——既然有
条件，且相应的消防常识都得到普及，
那如果还有单位或个人不引起重视，
违反相应规范，受到处罚也就在情理
之中。

那么，接下来的问题是，相应的检
查以及执法能否到位？

公共设施的建设，比如充电桩是
否符合消防规范，还有公共场所的电
动车停放问题，都很容易被发现。但
也有一些问题，比如携带电动自行车
进入电梯，或者将电动车停放在室内，
甚至在家里充电，不容易被发现。要
知道，这类操作一旦引发事故，就会产

生非常严重的后果。值得注意的是，
征求意见稿提出鼓励电梯加装电动车
智能阻止系统，这是一个很好的思路，
本质上就是通过技术手段来发现私人
场所的电动自行车消防隐患。这种技
术目前已经很成熟，电动自行车进到
电梯轿厢就会被拒绝，并不是什么复
杂的技术，推广起来可能难度并不大。

类似的探索还有“用电安全报警
系统”，据媒体报道，电器设备在使用
过程中，这种系统可以通过技术手段
判断用电负载是否为电动自行车，并
及时发出预警，继而这种违规充电行
为被人为制止。有的地方已经引入这
种系统，并且及时发现了不少违规充
电现象。

电动自行车便民而且实用，没有
理由在消防安全问题上掉链子。公共
设施的完善，加上类似的技术手段逐
步落地，都为维护电动自行车消防安
全创造了条件，广东出台上述管理规
定可谓正当其时，相信接下来电动自
行车消防问题会大大改观。

据《南方都市报》

诸葛亮，好“吃”吗？

电梯加装电动车智能阻止系统，
可以有！

受理地址：哈尔滨道里区地段
街1号生活报一楼阳光大厅
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地址：哈尔滨市南岗区
比乐街29号

联系人：齐先生
电话：18686832188

黑龙江盘古胜禾广告
有限公司专注手机广告推
广业务，整合线上优质资
源，公司主营业务包含：微
信朋友圈广告、微信视频号
广告、腾讯新闻信息流广
告、抖音信息流广告、快手
信息流广告、小红书信息流
广告、三大运营商 5G短信
广告业务等。

诚 聘

招聘：广告销售顾问5人
岗位要求：
1、有广告行业销售经营

2、房产、金融、政府、快消品
行业有一定人脉关系

3、学习能力强，人品正直

薪资待遇：
4000元-6000元底薪+高

提成，试用期3个月，转正后缴
纳5险

黑龙江盘古胜禾广告有限公司
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承接家庭装修、办公场所
装修；家装、工装整屋家具定
制；承接同行二手单柜体定制；
工厂一站式服务→设计→加工
→安装。

橱柜门、衣柜柜门定制加工
（种类有PVC吸塑、PET、高光纳
米板材等）；免漆板材加工定制柜
体（材料与环保等级自选）。

工厂设有样板展厅，欢迎参
观选购。

定 制 热 线
18904515815
15846048899
工厂地址：哈尔滨市南岗

区王岗镇哈双公路 592 号，金
福来家具有限公司
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低价急售别墅
哈尔滨私产别墅，因房主出

国着急售卖，6000元/平米。房
屋建筑面积约 400平米，车库 2
个，毛坯房，别墅内自带庭院面积
1000平米，院内山林约 2000平
米。小区还配套高尔夫球练习
场、钓鱼池、滑雪练习场、温泉等
设施，免费对业主开放。

19845256893

出售松北花园洋房
哈尔滨松北区天鹅湖花园小区

31 号楼洋房一套，因房主迁移外省
着急售卖，价格可面谈。房屋建筑
面积 180 平米，四楼（顶层），毛坯
房，三室二厅二卫带阳台，地热房，
私产房屋。房屋紧邻松北虎园、哈
尔滨大剧院，小区园林面积占比
30%以上，环境好，位置佳。

19845256893


